

Concours genre 2024 Contribution GIZ PPOH CAMEROUN

1) Promotion de l'égalité genre

L'égalité des sexes est considérée dans le renforcement de capacités des acteurs des zones rurales à travers l'ensemble des interventions du PPOH dans le secteur du domaine du *One health*

Objectif :

Les interventions du programme PPOH contribue à l'égalité du genre en particulier à travers le renforcement de capacités des femmes qui sont en général en minorité par rapport à la gente masculine, dans le domaine de l'éducation et de la prise de décision au niveau local de la région de l'Adamaoua.

L'objectif principal de la célébration de la journée mondiale de la femme rurale dans la région de l'Adamaoua à travers l'accompagnement du programme PPOH a été de sensibiliser sur l'importance de leur rôle et former les femmes rurales sur la sécurité sanitaire des aliments en particulier le lait et ses produits dérivés

Résultats :

Les résultats obtenus lors de cette activité sont les suivants:

- Les capacités des actrices sur les bonnes pratiques d'hygiène du lait et des produits dérivés sont renforcées ;
- Les techniques de traite, de manutention, de transformation et du conditionnement du lait sont améliorées ;
- Les causeries éducatives sur les maladies zoonotiques en lien avec le lait ont été conduites.
- Les kits d'hygiène achetés par le programme PPOH ont été distribués aux femmes rurales pour les accompagnés de manière pratique dans leur activités.

➤ Situation :

La composante camerounaise fait partie intégrante du Programme mondial « Prévention et réponse aux pandémies, Une seule santé » (PPOH). La promotion de l'approche One Health au Cameroun vise à réduire le risque sanitaire à l'interface homme-animal-environnement au niveau du marché, à améliorer la qualité des aliments d'origine animale et à renforcer les capacités des acteurs à mettre en œuvre l'approche One Health. Les femmes jouent un rôle important dans la manipulation des aliments d'origine animale et halieutiques, notamment dans la vente et la restauration des produits. Lors de ces activités, ils sont exposés au contact avec des animaux et des produits dérivés incluant des risques d'infection par des maladies. Cependant, ils ne participent généralement à aucune prise de décision en ce qui concerne l'organisation du marché et la manipulation des animaux ou des aliments. Afin de renforcer leur compréhension de la sécurité alimentaire, de l'hygiène et des risques sanitaires associés, un groupe sélectionné de femmes commerçantes de la région de l'Adamaoua a été formé à la manipulation du lait et des produits laitiers pendant la production alimentaire. Des formations pédagogiques ont été organisées sur les liens entre les maladies zoonotiques et les produits laitiers. L'occasion de la Journée mondiale de la femme rurale a été choisie pour souligner l'importance du rôle des femmes dans la sécurité alimentaire globale et la santé publique dans les zones rurales du Cameroun et pour accroître leur visibilité au niveau du marché. La formation a montré que les connaissances transmises ont contribué à accroître la confiance en soi et la fierté des femmes dans leur travail et leur contribution aux activités du marché. Les visiteurs et manutentionnaires de la journée, dont de nombreux hommes, ont été sensibilisés à l'importance de la question de l'hygiène et de la sécurité alimentaire et ont apprécié le travail effectué par les femmes. Un autre résultat a été la qualité des produits proposés à la consommation sur le marché, ce qui a permis de réduire les risques pour la santé dus à une mauvaise manipulation. Les techniques de transformation et de conditionnement ont également été améliorées. Après la formation les femmes se sont associées en groupement d'intérêt commun afin d'avoir plus de force et défendre la qualité de leur produit et leur

fonction. Le service technique en charge de l'élevage dans ces zones a également été convié dans l'optique de valoriser les activités de ces femmes en renforçant leur capacités. es amener à promouvoir l'égalité de Genre tout au long de l'ensemble des interventions... Cette formation en considération de l'aspect Genre avec pour cibles les femmes des zones rurales a eu lieu dans la commune de Ngaoundal, une localité située dans la région de l'Adamaoua. Elle a connu une participation de 51 personnes dont 31 femmes rurales des communes d'intervention du PPOH dans l'Adamaoua à savoir les communes de Tignère, Ngaoundal, Meiganga. La formation organisée par le PPOH a permis d'édifier les femmes sur technique de traite, de manipulation, de transformation, de conservation des produits laitiers et dérivées. Ces femmes ont également été formé sur les zoonoses et sensibiliser sur les risques encourus pour elles et les consommateurs

Comme méthodologie nous avons eu une phase théorique en salle avec des présentations sous forme power points et une phase pratique dans une ferme laitière.

Après chaque présentation une série de questions et de discussions sur le thème présenté a été effectué.

-La formation a été assuré par des experts indépendants.

Quelques kits seront remis aux participantes après la formation.

Nous avons réalisé un film comme success story de cette activité, avec le consentement des participants a été réalisé, relatant le déroulement de cette activité qui a permis de booster le rôle des femmes dans les trois localités de la région. Des kits d'hygiène à savoir des marmites pour pasteuriser le lait, des sauts en Inox pour le transport de lait, des bidons pour le transport du lait de manière hygiénique de la ferme vers le domicile ou les marchés. Des polos pour la visibilité du projet ont été distribué.

2. Prise en compte du genre en tant que critère de qualité de notre travail

-La prise en compte du genre doit toujours être au centre des activité de notre programme. Car les femmes en général sont faiblement représenté ou presque pas dans ls instances de décisions au niveau local en particulier dans les marchés à bétail. Cette formation a permis de rehausser leur intervention au niveau des villages et dans les marchés. Car la vente de ces produits laitiers de meilleures qualités a également un impact économique considérable dans la bourse des ménages. Les femmes contribue aussi aux dépenses d'entretien de le famille, l'éducation des enfants par exemple en pour leur scolarité. Cette activité a trouvé une reconnaissance particulière auprès des partenaires dans la mesure où nous leur avons permis de mettre en valeur le développement de leurs activités et aussi leur épanouissement. Le programme dans le renforcement de capacité insiste pour la prise en compte de l'aspect genre dans les différentes activités de renforcement de capacités. En effet, la prise en compte de l'approche genre en vue de l'égalité des femmes et des hommes est un enjeu essentiel dans les questions liées au développement pour le programme Le genre étant une approche transversale pour le programme, les spécificités liées à celui-ci doivent donc être prises en considération dans toutes les thématiques, par tous/tes les techniciens/ennes et par tous les partenaires. Pour les activités PPOH organisé au niveau du Cameroun en particulier dans les communes dans la mesure du possible, il est question de faire participer un nombre équitable d'hommes et de femmes aux formations, ateliers ou conférences ; ceci afin d'obtenir un renforcement des capacités paritaire pour un développement durable. Nous recommandons également aux partenaires de toujours respecter le genre en faisant participer équitablement les femmes et les hommes aux activités des projet, pas seulement comme participants mais aussi comme acteurs du développement.

La formation et les kits d'hygiène distribués ont hautement été apprécié par les participantes, les autorités locales. Ils ont d'ailleurs transmis leur remerciement lors de la cérémonie officielle de cette activité à l'endroit de la GIZ PPOH.

au niveau du ménage, d'introduire les concept d'hygiène, une sensibilisation post formation des enseignements auprès de leur famille respective positive et d'assurer la co-gérante des

étangs piscicoles par des couples. La formation a rencontré un feedback très positif et une forte demande, ainsi que des témoignages touchants.

3)

Les femmes ont droit aux mêmes chances que les hommes pour l'éducation. Dans la partie septentrionale, les hommes étant considéré sur le plan social comme «étant les leaders » pour la prise de décisions de la famille, les activités sociales et aussi économiques. Cette formation a permis de mettre en exergue l'importance que joue les femmes dans le circuit de la chaîne d'approvisionnement et de manipulation et de consommation des denrées d'origine animales et halieutique. Elles ont été au cœur tout au long de cette activités. Les échanges d'expériences présentées par chacune d'elles ont permis de recadrer le potentiel de ces femmes rurales dans l'économie du pays. En effet la filière laitière occupe un aspect important des activités des femmes rurales. Elle contribue à l'autoemploi de ces femmes et aussi permet d'obtenir des revenus financiers.

La célébration de la journée mondiale de la femme rurale est une activité qui se focalise premièrement sur l'aspect genre. Au cours de cette journée les femmes des zones rurales sont mises en valeur. Elles sont un maillon essentiel à l'économie du pays. Pour permettre à ces femmes d'avoir l'opportunité de participer, nous avons pris contact avec les autorités traditionnelles et le secteur de l'élevage locale pour les retrouvés dans la brousse où elles résident. Nous avons expliqué à leur conjoints l'influence positive de ce renforcement de capacités et ainsi nous avons obtenu le consentement pour leur participation. Car en général ces femmes restent dans les villages et ne participent pas à des activités en dehors de leur zone de résidence. Nous avons obtenus leur accord et elles ont ainsi eu la chance en tant que individus de se démarquer et de participer à ce renforcement de capacité. A leur retour de formation elles ont été en charge de sensibiliser les autres membres de la communauté.

4) Coopération

Dans l'optique de contribuer à l'amélioration de la sécurité sanitaire des denrées alimentaires d'origine animale, que le PPOH a pris part à la Journée Mondiale de la Femme Rurale en collaboration avec le Ministère de la Promotion de La Femme et de la Famille (MINPROFF) le 14 et 15 octobre 2023 dans la région de l'Adamaoua, à Ngaoundal. Le thème retenu pour cette édition (28ème) est : «Femmes Rurales et économie verte : Mieux produire et transformer pour saisir les opportunités de la zone de libre-échange continentale africaine ».

- Pour réaliser également cette activité, nous avons eu la collaboration aussi d'autre setoriels à savoir le MINEPIA (Ministère de l'élevage des pêches et des industries animales, les sectoriels de la commune de Ngaouandal (le maire, le sous préfet...), le MINSANTE(Ministère de la santé), les autorités traditionnelles. A travers cette collaboration l'importance de la considération du genre a été mis en avant.

Au Niveau de la GIZ j'ai également collaboré avec ma collègue de l'équipe PPOH au niveau du siège Anja Fischer qui a contribué valablement au succès de cette activité.

Les défis

Les défis sont

- L'intégration des femmes dans l'éducation de manière significative
- Leur autonomie dans la prise de décision par exemple il a fallu convaincre les maris de l'importance de la participation de leur épouse pour obtenir leur permission
- La pérennité dans les enseignements reçu lors de la formation
- L'application de tous les principes d'hygiène reçu par ces femmes rurales

- Les facteurs de succès sont :

- La GIZ PPOH a montré par cette formation le rôle important que joue les femmes dans l'économie au niveau locale tout aussi bien que les hommes. L'exemple avec leur activité de vente de produits laitiers et dérivées génératrice de revenu dans les marchés à bétail et dans les communes.
- La GIZ PPOH a permis au femme aussi a avoir droit à l'éducation à travers le renforcement de capacité en hygiène et aussi les zoonoses
- La GIZ PPOH contribue sur le plan sanitaire à la prévention des maladies zoonotiques liés à la manipulation et la consommation du lait et ses dérivés.